
从“技术工人”到“现代班组长”到底有多远？ 
 

编者按：机电工程系通过多年的校企深度合作，探索总结出了“根植企业、

双向培养、二元一体、四双并行”的“现代班组长”型人才培养举措，按照“双

纲要求、双师教学、双轨实施、双证毕业”组织教学活动，通过组建合作班，运

用“项目课程”、“综合技能训练”、“顶岗实践”、“技能考证”、“科技社

团”、“素质拓展”等多项培养手段，使学生的“职业道德”和“职业能力”二

元融为一体，培养出了很多优秀的“现代班组长”型人才，有的在企业班组表现

突出，有的在管理领域成长发展，有的在机电行业创业成功，有的则在其它行业

开拓出新…… 

 

 

 

张迪，男，徐州沛县人，现任江阴市云祥汽车销售服务有限公司副总。2005 

--2008 年就读于学院汽车运用技术专业。在校期间曾任机电工程系学生会主席、

院学生会主席。2006 年在省高职院校评估中任学生专题研讨讲师，2007 年加入

中国共产党。 

伴我去远方 

转眼毕业五年多了，我感觉与其说社会是个舞台，任我们纵横阡陌，不如说

学校是个熔炉，令我们千锤百炼。是学生会的历练让我懂得了责任感决定影响力，

团队凝聚战斗力，坚持就是爆发力；是丰富多彩的学院文化与恩师的循循善诱给

了我良好的商业人品和职业道德；是学校专业的技能培训和技术认证给了我受用

一生的立足之本。 

2007 年底离开学校，我的第一份工作是在江阴东南三菱汽车 4S 店做售后服



务经理。我告诉自己：一定要踏实工作，走好迈出社会的第一步。公司的运转是

非常现实的，它是用效益来说明一切，而效益的增长要靠技术和管理来支撑。我

所管理的员工大多都是从事汽车行业十年、二十年的老师傅，对于一个无名小辈

的管理根本不屑一顾，表现出嘲笑、讥讽，根本不服从工作安排，经常使我很狼

狈；与客户沟通时更是尴尬多多，刚开始经验不足，在处理一些客户投诉问题上

不知如何下手，往往被客户牵着鼻子走，简直糟糕透了。事业的不顺和工作的压

力，使得我身心疲惫，身边的朋友和家人劝说我离开公司寻求新的发展。但是，

三年的学生干部工作让我知道什么是坚持，什么是忍辱负重。新的挑战只能激发

我的斗志和战胜困难的信念！那些天里，我白天深入一线和工人们在车间交流虚

心学习。下班后，晚上的公司就是我一个人的自修室。我总结一天的工作进行查

漏补缺，然后寻求工作效率最优的途径和有效的管理方法……学习和探索充斥了

我的生活。经过艰难的蜕变，渐渐地我习惯并享受着这种工作状态，身边的同事

也不得不对我这位“小兄弟”另眼相看。 

   如今我已经离开原来的公司，在江阴云祥汽车销售服务有限公司做副总。

现在的工作依然繁忙，良好的心态和为人处事技巧让我在职场运筹帷幄，游刃有

余。可以说，没有之前在学生会的历练就没有今天的厚积薄发，务实和坚韧的品

质会让我走向更远的远方! 

 

 

 

孟楷金，男，江苏响水人，2012 年毕业于模具设计与制造专业，同年参加

江苏大学专升本课程学习。在校期间曾担任系分团委副书记，2012 年 6 月加入



中国共产党。毕业后曾就业于江苏宝得换热设备有限公司，后供职于江苏九州传

动件有限公司，任销售经理，负责公司华东地区的销售工作。 

青春，是一场远行 

前两天看到一位朋友的微博这么说道：“如果那年，我们多对或者多错两道

题，那么现在会不会在不同的地方，认识完全不同的人，做着完全不同的事？高

考的迷人之处，不在于如愿以偿，而在于阴差阳错”。所以，我就这么阴差阳错

地走进了学院，阴差阳错地成了现在的我。 

记得入学时的第一堂班会课，班主任宋建蓉老师对我们说：“大学是一个人

综合成长的地方，是学校与社会衔接的桥梁，希望你们能一步一个脚印，一个脚

印一份坚定，收获一份属于自己的大学时光。”就这样，大一时我加入了学生会，

后来在换届选举中被选为系分团委副书记，大三时做了大一新生班级的副班主

任，也光荣地加入了中国共产党。回顾自己的大学生活是忙碌的，学业的任务与

学生会的工作，自始自终陪伴我走过了大学的生活。虽然没有怎么享受过闲暇的

大学时光，但我的大学生活却有着别样的精彩。 

  离开校园，走入社会的我现就职于江苏九州传动件有限公司，是公司的销售

经理。家庭的教育，大学的磨砺，使我更加理解“只有付出才有回报”。身为一

名销售经理，经常要与客户做技术讲解、产品交流、资金回笼等一大堆事情，在

完成公司规定的销售额的基础上，还要做好产品的渠道建设以及公司的品牌提

升，虽然现在做起来游刃有余，但我依然记得自己刚开始做销售时的各种困难与

生疏。 

我始终坚信“一分耕耘一分收获”遇到困难不气馁，保持着自己的乐观、

开朗、上进、自信的性格。这些既得益于大学时代的学生会工作，学生会工提高

了我分析问题和解决问题的能力；也得益于我的专业老师，是他们孜孜不倦的教

育，让我掌握了基本的专业知识和技能；更得益于我的班主任老师，是她自始至

终引导着我。我深知成功的路上，没有鲜花铺满地，有的只是恼人的风雨 

、刺人的荆棘，而我必将英勇向前，始终带着信念与热情去书写人生激昂的篇章。 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

庄晓勇，男，江苏省宿迁市人，02 数控技术及应用学生。2005 年在东方液

压公司任职，2008 年 2 月创立江阴市瑞肯液压机械有限公司，从事液压机械设

备的制造和冷拉成型液压设备自动化非标设计工作，销售范围遍及全国和大部分

国外的国家。 

 

在“贫瘠”的土地上深深扎根 

时间如梭，转眼间离开大学校园已经有八个年头了，快乐和充实的校园生活，

会经常不经意间在自已的脑海里泛起。 

内心最大的感激是三年的校园生活给了我太多的积累和思想，有很多好的习

惯和沉稳的做事方式让自已终身受用。我们一群无私奉献的老师教会我更多的学

习方法。当时学校改制之初很多方面比较欠缺，但是我没有埋怨当时的状况，我

的想法是，哪怕北大、清华也有差的学生，而我要做我们学校最好的学生。既然

我成长在一块“贫瘠”的土地上，那我就要把根扎得更深，只有这样才能吸取到

更多的营养。那个时候，老师给了很多锻炼的机会，这些机会是我成长道路上是

最重要的一环。 

2008 年，在家人和亲戚朋友的帮助下，加上我年轻的雄心壮志和毕业三年

左右的工作经验及人脉，我踏出了创业的第一步。第一步当然是艰难的，市场是

一个企业的关键。为此，我在继承传统的销售方式增加业务人员、打开国内市场

的同时，也开通了网上销售，通过阿里巴巴和中国制造网两大 B2B 平台拓展国外

市场。在打开国内外市场的同时，狠抓产品质量，完善售后服务，因此赢得了不

少老顾客。所以，在国内外经济都不景气的情况下，公司还是运转得很好。在业

务交往中，我认识了新加波一位很有财力和胆识的客户。凭借企业产品的质量和



诚信以及我的专业知识素养和对技术的钻研精神，赢得了他的信任和好感，因此

跟我公司一直合作得很愉快。创业的过程让我深刻体会到“一个好汉三个帮”这

样的俗语蕴含着的丰富哲理，首先自己必须是个名副其实的“好汉”，其次借助

外力使自己跑得更快、飞得更高！ 

 

 

 

 

朱海，男，宿迁泗洪人，现为中共泗洪县委办公室秘书。2007 年入院学习

机电专业，同年参加上海交通大学专升本学习，2013 年拿到本科毕业证书，2010

年 1 月入党，2012 年 7 月考取江苏统招公务员，2013 年被评为“全县党委系统

信息工作先进个人”。 

                         仰望星空更需脚踏实地 

转眼间，毕业三年有余。经历的几多选择、几番磨砺至今历历在目，纷忙繁

杂的生活让我拓宽了视野、丰富了阅历、收获了自信，有一种信念始终激励我不

断求索、奋力攀登，那就是仰望星空更需脚踏实地。 

07 年入校后，我进行专本同读，在圆满完成机电一体化专业课程的同时，

也完成了上海交通大学行政管理专业的课程。大一下学期很荣幸被选为院学生会

副主席、宣传部长。老师们的悉心指导，让这个平台载着梦想而充满激情，不拘

泥于书本和教条，在给我崭新生活经验的同时，使我养成了独立思考问题的习惯。

踏出校门的时候，除了行囊背包，我收获了一沓厚厚的成绩单和荣誉证书。 

参加工作后，我走上了企业行政管理岗位，在企业走上正轨的同时，生活变

得越来越安逸。就在这时，2012 年江苏公务员招考，面对又一次机遇，我精心



准备、迎难而上，750 名竞争对手中仅有 5个录取名额，而我很幸运地成为其中

的一个。县委办公室的工作，没有想象的安逸与休闲，千头万绪容不得半点马虎，

我真正体会到了办公室工作的艰辛与不易，但大学期间养成的脚踏实地的工作作

风让我很快进入角色。一年来，圆满完成了上级交办的招商引资、市县委工作会

议、接待调研等任务，个人编撰的稿件 20 余篇被省委、市委办公厅（室）采用，

3篇信息被省主要领导批示。面对成绩，我很坦然，因为仰望星空，生活梦想就

会更广更宽；因为脚踏实地，千里之行就会更深更远。 

江阴职业技术学院，这个我写过无数次的校名，在我心理镌刻了永远抹不掉

的记忆！在这里，我留下了三年的青春年华，而在我心里留下了她对我三年的润

泽，祝母校年年桃李，岁岁芬芳！ 

 

 

 

 

 

朱传伟，男，扬州高邮人，现为菱翔光电（苏州）有限公司行政课长，年薪

10 万。2003 年入院学习模具与设计专业，2005 年参加江南大学商务管理自考本

科学习，2008 年取得本科毕业证书和学士学位。2007 年到苏州工作，2010 年被

公司作为优秀员工代表赴台（总公司）研习。 

青春，只属于永争上游的人 

记得高中毕业以前的我，那时的我比较内向.来了大学以后，我知道害羞有

时是没有自信的表现，没有自信就意味着自己很难成事。因此，我时刻要求自己



向过去的自己说再见。在不断的学习和团委学生会的工作过程中，我终于学会了

自信而又坦诚地面对一切。 

在大学期间，我曾担任过院宿舍管理委员会会长、系组织部副部长、系 03

级团总支书记、机电工程系团委副书记和院团委青年志愿者协会会长等职，被评

为无锡市“优秀学生干部”、院系部“优秀团员”、“优秀团干部”、“先进个人”

和“军训优秀学员”等。而这些锻炼，在日后的工作中发挥了重要作用。 

06 年我刚参加工作的时候，在一家企业一线做钳工、钣金 3个多月，在这

期间我各方面的能力得到了公司领导的认可，最后我来到总经理办公室工作。后

因个人发展，07 年 4 月我进入菱翔光电（苏州）有限公司（总公司奇菱科技隶

属于台湾奇美集团），负责公司行政总务管理工作和苏州工业园区非公企业党务

人才工作，兼任公司基层党支部书记职务。此间，我多次举办公司的大型活动，

带领下属一起进行人品与开拓技能的提升，做好外联工作使企业与政府及相关单

位保持融洽的关系……工作中，我始终以党性来约束自己、激励自己，大学时就

加入共产党的我，时刻记住自己是一名中共党员，没有什么患得患失的纠缠，敢

于承担有难度的工作，不断挑战自己的能力，这样不但工作得以顺利完成，自己

的能力也得以提高。 

最后，我想送上一句话与学弟学妹共勉：青春啊，永远是美好的，可是真正

的青春，只属于那些永远力争上游的人，永远忘我劳动的人，永远谦虚的人！ 

 

 

 

 


